
 

  

 
            

 

             Société historique et archéologique de Pamiers et de la Basse Ariège 

                         Assemblée générale du 23  janvier 2025        

 

 

A    -   Rapport moral de la Présidente pour l’année 2024.  

 

 I – Accueil, excusés et remerciements. 
La présidente, Agnès Fine, déclare ouverte l’assemblée générale de la Société historique et présente 

ses vœux et ceux du Conseil d’administration à tous les membres présents. Elle souhaite la 

bienvenue aux élus présents, Monsieur Lupiéri, adjoint au maire pour la culture, Madame Vilaplana, 

conseillère départementale qui représente également Madame Bordes et Monsieur Blasquez, 

conseillers départementaux. Plusieurs personnes invitées se sont excusées de ne pouvoir venir, en 

particulier Monsieur Laurent Panifous, député, Madame Emilie Barromes, sous-préfète,  Madame 

Marquez, architecte des bâtiments de France, ainsi que la Directrice des Archives départementales 

Madame Mariegeorge Allabert. Notre ancienne présidente, Danièle Neirinck, souffrante et ne 

pouvant se joindre à nous aujourd’hui a demandé de l’excuser. Nous lui souhaitons un prompt 

rétablissement. Deux membres du CA, Daniel Pedoussat et Didier Collet-Sassère ont demandé aussi 

de les excuser pour leur absence.  

La Société remercie la municipalité de Pamiers pour son aide financière, une subvention de 900 

euros, ainsi que pour le prêt gracieux de la salle où sont tenues les conférences. Elle remercie aussi 

le Conseil départemental de l'Ariège pour une subvention de 350 euros, ainsi que les médias qui 

diffusent les activités de la Société. Ces dernières sont aussi annoncées dans le journal culturel de la 

Mairie « Ici Pamiers ».  

 

 

II - La vie de la Société. 
Nous avons déploré cette année le décès de notre président d’honneur, le général Michel 

Roquejoffre, cofondateur  de la Société historique. Nous avons fait publier dans la Dépêche un 

hommage rappelant son rôle dans la défense du patrimoine appaméen. Nous avons manifesté à 

l’occasion de ses obsèques notre amitié à Alain Tyrode, son gendre, trésorier de notre association, et 

à sa fille Christine.  

 

 

III – BILAN des activités de la Société en 2024. 

 

5 points : les conférences mensuelles, les liens institutionnels avec les autres sociétés savantes 

d’Occitanie, la sortie historique annuelle, le site internet, la connaissance et la défense du 

patrimoine historique local.  

 



 

A-Les conférences : 

  

-A l’issue de l’assemblée générale, le jeudi 24 janvier 2024, nous avons écouté la conférence de 

Jean Guilaine, professeur honoraire au Collège de France, qui a expliqué de manière claire et 

concrète devant un public très nombreux (une centaine?) les principaux traits de la civilisation 

néolithique dans la région. Il a présenté son ouvrage récent L’aube des moissonneurs. Les 

premiers agriculteurs et les premiers éleveurs en répondant aux questions de la journaliste 

Laurence Turetti.  

-Le 7 mars, en partenariat avec l’association Regards de Femmes, et dans le cadre des 

manifestations autour du 8 mars, journée internationale pour les droits des femmes,  Agnès Fine a  

fait une conférence sur les pratiques et représentations de l’allaitement maternel dans les années 

1900-1940, une recherche qu’elle avait menée à partir d’entretiens avec des femmes pays de Sault 

(Pyrénées audoises). Le CA a décidé que désormais aux environs du 8 mars, on privilégierait une 

conférence portant sur l’histoire des femmes, de préférence faite par une femme.  

-La troisième conférence, celle de Marie Baltazar, historienne et anthropologue, avait pour titre  

« Gabriel Fauré et le Japon, une histoire d’amour ? » Elle devait avoir lieu en mai mais a été  

reportée le 26 septembre. La conférencière a présenté une histoire des relations institutionnelles et 

personnelles entre les musiciens et compositeurs français et le Japon depuis l’époque de l’ouverture 

de ce pays à l’Occident. La Société historique a eu à cœur ainsi de participer à la commémoration 

organisée par la ville à l’occasion du centenaire de la mort de Gabriel Fauré. 

-Le 24 octobre, Nancy Maury-Lascoux, agrégée de lettres classiques et docteure en anthropologie,  

a présenté ses recherches sur l’histoire de l’enseignement de la jeunesse à Pamiers depuis le XVe 

siècle jusqu’à la Révolution. Elle prépare une suite de la Révolution à nos jours que nous attendons 

avec grand intérêt. 

-Le 21 novembre, Daniel Pédoussat, historien et président du cercle occitan, nous a présenté une 

conférence sur  "L'occitan dans les noms de rues et la toponymie: l'exemple de Pamiers". Sa 

conférence a suscité une forte participation du public qui souhaite qu’il publie cette  recherche.    

-Enfin le 12 décembre, Louis Claeys, a présenté une conférence  très attendue sur Claire Lacombe, 

dirigeante du Club parisien des Républicaines révolutionnaires (1793), née à Pamiers. Le public a 

été particulièrement intéressé par l’évocation de cette figure féministe encore  trop mal connue. Un 

débat a suivi avec la proposition qu’une rue de Pamiers porte son nom. 

Le soir de cette conférence et selon une tradition déjà ancienne, nous avons contribué au Téléthon 

par un don de 171,70  euros. 

 

Six conférences donc dans l’année, de grande qualité, qui ont attiré un public nombreux et fidèle 

compris entre une cinquantaine et une centaine de personnes. 

 

B- Les liens institutionnels avec les autres sociétés savantes de l’Occitanie. 

 

La Société historique est affiliée à la Fédération historique de la région Occitanie qui regroupe 

une trentaine de sociétés savantes ou d’organismes de recherches historiques. Elles ont préparé un 

congrès qui s’est tenu à Montpellier en juin 2023 et qui a porté sur le thème suivant : « De Tautavel 

à la région Occitanie, la fabrique des territoires ». Les actes du colloque sont parus et sont à la 

disposition des membres de la Société intéressés. Le prochain congrès aura lieu à Perpignan du 27 

au 29 juin 2025 et s’appuiera sur l’université, le conseil départemental et le Mémorial de Rivesaltes 

et aura pour thème « L’enfermement ». Avis à ceux qui voudraient y participer. Ce congrès étant 

ouvert aussi bien aux historiens professionnels qu’aux amateurs. On pourra trouver l’appel à 

communication  sur notre site.  

 

C-Bilan de la sortie annuelle à Montauban. 



 

Le 25 mai, nous avons été fait notre sortie annuelle à Montauban qui a été organisée de bout en bout 

par Alain Tyrode qu’Agnès Fine remercie vivement. Nous étions une quarantaine de participants. Le 

matin nous avons visité le Musée Ingres et l’après-midi le centre-ville avec les guides de l’office du 

tourisme, dont les prestations n’ont pas toujours été au niveau de nos attentes. La ville est belle et il 

faisait beau, le repas au menu écologique et savoureux a été pris dans un cadre très agréable, un 

ancien couvent du centre. C’était une journée à la fois agréable et instructive. On peut voir sur notre 

site quelques photos prises par des adhérents. 

 

D- Le site internet, https://www.histoirepamiers.fr/ 

 

Le site internet fonctionne très bien et vous êtes nombreux désormais à l’utiliser. On y trouve les 

comptes rendus des activités de la société, les dates, lieux et programme des conférences, des 

illustrations, des documents sur le patrimoine local. Il est géré par notre archiviste municipale,  

membre du CA, Emilie Papaix, que la Présidente a remerciée tout particulièrement. Nous sommes 

ouverts aux propositions des adhérents pour enrichir la rubrique Ressources. N’oubliez pas que 

vous pouvez payer votre cotisation annuelle directement sur le site. 

 

E -La défense du patrimoine historique local. 

 

Il existe une commission patrimoine au sein de la Société ouverte à tous les adhérents intéressés. 

Elle poursuit deux objectifs, développer la connaissance des Appaméens sur leur patrimoine d’une 

part, veiller à sa conservation d’autre part.  

*Le  16 mars 2024, une visite de l’hôtel Saintenac a été organisée par Alexandra Gueguen, membre 

de notre CA et ancienne responsable patrimoine à la CCPAP, visite organisée avec Ghislaine 

Gaillard, de l’association diocésaine  propriétaire du bâtiment. Des photos ont été placées sur notre 

site. Les visiteurs ont été très satisfaits de découvrir les lieux. 

 * Les samedi 21 et dimanche 22 septembre, dans le cadre des journées du Patrimoine, la Société 

historique a proposé deux parcours : le premier animé par Louis Claeys pour découvrir le vieux 

Pamiers  a réuni environ une trentaine de personnes, le second portait sur le patrimoine industriel et 

il a été animé par Didier Collet-Sasserre. Il a proposé, en collaboration avec Michel Lavergne, le 

circuit des canaux et des moulins. Ce parcours  a été suivi par une trentaine de personnes très 

intéressées. 

 

Quant au deuxième objectif, la conservation du patrimoine, il a fait l’objet d’une réunion de la 

commission le 10 mai 2024. Inquiets de la détérioration de la devanture « art nouveau » de la 

boucherie Villanou, rue Gabriel Péri, inscrite aux Monuments historiques, la Société historique a  

envoyé une lettre à Madame la Maire et une copie à tous les conseillers municipaux, ainsi qu’à 

l’architecte des Bâtiments de France, Madame Marquez, pour les alerter de la nécessité d’agir 

rapidement. Nous avons eu une réponse de la Mairie le 5 juin, qui indique qu’un contreplaqué bois 

devait être posé pour remplacer le carreau supérieur de la vitrine qui a été cassé et annoncer la 

réparation d’une gouttière coupée dans l’immeuble voisin qui ruisselait sur la façade. Mais Madame 

la Maire ne donne aucune réponse relative à l’entretien des faïences de Gien. Nous savions en effet 

qu’afin qu’elles ne deviennent pas poreuses,  il faut  les entretenir chaque année selon un protocole 

qui avait été préconisé par les spécialistes de Gien, et assuré pendant longtemps par le service 

technique du Patrimoine de la CCPAP. Or cet entretien n’est plus assuré depuis que cette devanture 

est sous la responsabilité de la Mairie.   

La deuxième lettre envoyée à Madame la maire concerne le clocher des Augustins qui date du 14
e
 

siècle et qui est actuellement caché par un mur. Nous souhaiterions non pas une restauration 

complète qui engagerait des frais très importants que la Mairie déclare ne pouvoir assumer, ce que 

l’on peut comprendre, mais la seule dépose du mur qui le cache, dépose qui peut comprendre la 

https://www.histoirepamiers.fr/


 

consolidation des deux maisons attenantes afin que le clocher soit visible pour les Appaméens et les 

visiteurs. Nous avons demandé que la Municipalité fasse un  devis mais nous n’avons pas eu de 

réponse sur cette demande.  

S’agissant de Cailloup, une bonne nouvelle : l’association Cailloup a obtenu une réponse positive 

de la municipalité concernant la restauration du décor sculpté roman. 

 

L’usine Aubert-Duval. 

Le CA se préoccupe aussi de développer la connaissance du patrimoine immatériel de la ville.  

C’est pourquoi nous avons souhaité rencontrer le directeur de l’usine pour lui proposer une 

collaboration afin de faire l’histoire de l’usine et de ses salariés depuis sa création en 1817 

jusqu’à nos jours. Nous souhaitions lui faire une proposition concrète : obtenir son accord pour 

que l’entreprise co-finance pendant trois ans  à part égale avec l’Université  une bourse de doctorat 

(selon un dispositif qui existe depuis de longues années, les bourses CIFRE). Cette recherche 

doctorale serait dirigée par un professeur de l’Université Jean Jaurès de Toulouse (qui avait donné 

son accord). La rencontre avec Monsieur Lionel Guimbal a eu lieu le 23 août dernier, il s’est montré 

très réceptif à notre proposition, d’autant qu’il souhaite une plus grande ouverture de l’usine à la 

population locale.  Finalement, il n’a pas pu donner suite à ce projet pour des raisons financières 

d’économies, mais il est possible que le refus soit provisoire et que nous puissions revenir à la 

charge dans quelques temps.  

 

 

III- Propositions pour l’avenir 
 

A. Les conférences 
 

-Le mercredi 5 mars prochain (et non pas le jeudi), en partenariat avec l’association 

féministe appaméenne « Regards de femmes », dans le cadre des initiatives autour du 8 

mars,  nous aurons une conférence sur l’histoire des femmes. Agathe Roby, maîtresse de 

conférences en histoire médiévale à l’Université Jean Jaurès, parlera de la prostitution à 

Pamiers à la fin du Moyen-âge. 

-Le jeudi 22 mai, Christian Meillon nous présentera le travail de son ami le Dr louis 

Arnaud Heraut, qui porte sur le médecin Joseph Fonquernie, natif de St Bauzeil, près de 

Pamiers, découvreur du vecteur de la peste à Madagascar.  

-Le jeudi  23 octobre, Audrey Roumieu,  formatrice, fera une conférence sur les nourrices 

du Bosc qui ont accueilli à leur domicile des enfants placés par l’hôpital de Foix entre 1808 

et 1861. 

-le jeudi 20 novembre, Cédric Levêque, anthropologue et libraire au Bleu du Ciel, fera une 

conférence sur Otto Rahn et le mythe néo-cathare. 

-Nous n’avons pas encore prévu la conférence de décembre, mais ça ne saurait tarder. 

Toutes nos conférences sont annoncées dans ICI Pamiers et sur notre site, avec les dates, une 

illustration et le résumé. 

 

B-Sortie annuelle  

 

Nous pensions faire notre sortie annuelle à St Bertrand de Comminges car elle pouvait être 

commentée par notre amie Alexandra Gueguen qui travaille depuis plusieurs mois sur le site. Mais 



 

il semble que ce soit difficile, compte tenu de la topographie des lieux très pentus et difficiles 

d’accès pour les personnes âgées ou à mobilité réduite. En outre, le Musée sera fermé au début au 

printemps. Nous réfléchissons à une nouvelle destination, vous êtes invités d’ailleurs à faire des 

propositions. La date pourrait être le 24 mai, nous allons la fixer dans les semaines qui viennent et 

vous serez avertis par mail et sur le site.  

  

C-La défense du patrimoine matériel et immatériel de Pamiers. 

 

 La commission patrimoine continuera à suivre de près la question de la conservation de la 

devanture de la boucherie Villanou et le devis concernant la dépose du mur devant le clocher 

des Augustins et poursuit sa connaissance du patrimoine industriel de Pamiers. 

 

D-Election d’un nouveau conseil d’administration.  

 

Nous avons enregistré 3 demandes de démissions du CA , celle d’Yves-André Cros, car il se 

trouve dans l’impossibilité de participer régulièrement aux réunions,  

-celle d’Alexandra Gueguen qui, en raison de ses nouvelles fonctions  au sein du service 

Patrimoine de la Région, ne peut plus participer aux activités de la Société historique de 

Pamiers. Elle se dit néanmoins toujours prête à mettre ses connaissances sur le patrimoine de 

Pamiers au service de notre association, comme elle l’a toujours fait. Nous l’avons 

sollicitées maintes fois et à chaque fois, elle nous a donné ses précieuses fiches détaillées sur 

les divers éléments du patrimoine de Pamiers dont elle est la meilleure connaisseuse (sans 

doute au monde!). Nous en profitons pour la remercier chaleureusement de son aide.  

-Alain Tyrode souhaite arrêter sa collaboration au CA où il assure depuis plus d’une dizaine 

d’années la fonction de trésorier. Il continuera cependant à participer à la vie de l’association 

en particulier à s’occuper des sorties annuelles. Tout le monde connaît le dévouement 

d’Alain, aussi bien pour se charger des finances que pour installer le matériel pour les 

conférences et organiser les sorties annuelles. Agnès Fine souhaite au nom de tous les 

adhérents le remercier chaleureusement pour son activité pendant la dernière décennie (Les 

adhérents l’applaudissent).  

 

Nous devons donc remplacer trois membres du CA. Trois candidats ont été sollicités en raison de 

leur compétence et de leur intérêt pour l’histoire de Pamiers. Ils ont accepté de se présenter et il n’y 

a pas eu de candidatures émanant de l’Assemblée. Il s’agit de Louis Claeys, Audrey Roumieu et  

Jocelyne Collet-Sasserre. Les deux premiers se sont présentés oralement. La présidente a lu le petit 

texte de présentation envoyé par Jocelyne Collet-Sasserre qui n’a pas pu se libérer pour être 

présente à l’AG.  

 

La présidente invite les adhérents qui le souhaitent à prendre la parole pour discuter le rapport 

moral. Personne ne s’exprime et le rapport moral est mis au vote ainsi que l’élection des nouveaux 

membres du CA dans un seul vote à main levée. Il est adopté à l’unanimité des présents soit 43  

votants présents et 7 procurations, soit  50 voix. La présidente annonce que le CA nouvellement élu 

se réunira dans les semaines prochaines pour élire son nouveau bureau. Les adhérents seront 

informés bientôt de la nouvelle répartition des tâches entre ses membres. Elle passe ensuite la parole 

à Alain Tyrode, trésorier, pour présenter le rapport financier. 

 

 



 

 Rapport financier 2024 

 
Compte courant 
            débits             recettes 

Assurance 213.07  

Restauration 376.76  

Site  240  

Fournitures et matériels 640.99  

Adhésion fédération 30  

Frais bancaires 56.4  

Prestation Montauban 1992  

Transport sortie 670  

Participation sortie  1980 

Subvention mairie  900 

Subvention conseil général  350 

Adhésions  1320 (88 adhésions) 

total 4219.22 4550 

        Livret  A  

intérêt  322.30 

total  322.30 

 

 

Au 31/12/2024 notre solde sur notre compte courant est de :799.06 euros. 

Notre livret A est crédité de11065.74 euros au 01/01/2025, nous avons eu cette année 322.30 euros 

d’intérêt. 

Pour l’exercice 2024, le solde positif de l’association est de 653.08 euros. 

L’association a retrouvé une stabilité financière grâce à l’augmentation du nombre d’adhérents et de 

l’augmentation des cotisations. Cette situation peut nous permettre de perpétuer l’aide financière 

qu’apporte la société historique lors de la sortie annuelle.  

Les finances de notre association sont saines nous permettant d’envisager l’avenir financier de 

l’association sereinement. 

 

 

L’assemblée générale étant terminée, la réunion se poursuit par la conférence de Madame 

Véronique Moulinié suivie par le verre de l’amitié.  

                            

 

 

                                                                                   La Présidente  

                                                                                   Agnès Fine 

 


